

NEWS  
LETTER



ILERI  
DÉFENSE

Numéro 35 - Août 2020

## Équipe de rédaction

Elliott De Ziegler

Matthieu Huchet

Chloé Pagliccia

Marie Sinet

Emma Vanzo

**Retrouvez nous aussi sur nos réseaux sociaux !**



# SOMMAIRE

**Dossier du Mois : Manifestations après les élections en Biélorussie.....** page 4

**Europe.....** pages 4 à 5

- Actualités européennes
- France

**Russie.....** pages 5

**Moyen Orient.....** pages 5 à 6

- Focus : explosion au Liban
- Israël
- Syrie

**Continent Africain.....** pages 7 à 8

- Focus : Coup d'État au Mali
- Actualités générales
- Niger

**Continent Asiatique.....** page 8

- Actualités générale
- Tensions avec la Chine

**BITD..... pages 9 à 10**

- Actualités mondiales
- Focus : Russie
- Focus : Europe

**Vers l'infini et l'au-delà : actualités sur l'Espace..... page 10**

Début août, le président sortant A. Loukachenko a été réélu à 80,08%, ce qui a provoqué de violente manifestation dans le pays. Son opposante, S. Tikhanovskaïa, après avoir posté une vidéo appelant à l'apaisement des tensions, a dû se réfugier en Lituanie.

Le 12 août, au cours d'une vidéoconférence avec V. Poutine, le président français a exprimé sa « grande préoccupation » quant à la situation en Biélorussie et souhaite le retour du dialogue entre les différentes parties. L'entretien avec son homologue russe a aussi porté sur la question d'un vaccin contre la COVID-19 et de la situation au Liban.

La Lettonie, la Lituanie et la Pologne souhaitent que la Biélorussie s'engage dans un plan de médiation. La Pologne a préconisé le 12 août la tenue de nouvelles élections. L'opposante au président biélorusse actuel, S. Tikhanovskaïa, a appelé à des manifestations pacifiques le week end du 15 et le 16 août.

Le samedi 15 août, A. Loukachenko a indiqué à la télévision d'État que V. Poutine avait proposé une aide afin d'assurer la sécurité de la Biélorussie. Le président biélorusse a accusé la Pologne, les Pays-Bas et l'Ukraine d'être à l'origine des manifestations. Il a aussi rejeté la proposition du plan de médiation européen annoncé le 12 août.

Le 16 août le président E. Macron a appelé les pays de l'Union Européenne à se mobiliser aux côtés des manifestants Biélorusses, en soutien à l'opposante Svetlana Tikhanovskaïa.

Dimanche 23 au soir, le président Loukachenko a été filmé descendant d'un hélicoptère vêtu d'un gilet pare-balle et portant un fusil d'assaut à la main, au Palais de l'Indépendance, sa résidence officielle à Minsk.

Finalement, Moscou a annoncé le 31 août que l'intervention n'était pas nécessaire, le président A. Loukachenko contrôlant selon eux le pays. Une unité de force spéciale russe a tout de même été montée, au cas où la situation échapperait à tout contrôle. Enfin, la Russie se tient prête à aider la Biélorussie à modifier sa constitution si la demande en est faite.

## Europe

### Actualités Européennes

Le lundi 10 août, la Slovaquie a annoncé l'expulsion de 3 diplomates russes pour un « crime grave » sur leur territoire.

Mi-août, les États-Unis et la Pologne ont signé un accord de coopération renforcée en matière de défense. Le secrétaire d'État américain Michael Pompeo et le ministre de la Défense polonais Mariusz Blaszczak ont signé cet accord après une rencontre avec le président polonais Andrzej Duda. Cet accord permettra aux États-Unis d'accéder à des installations militaires supplémentaires en Pologne et 1000 soldats américains s'ajouteront aux 4500 déjà présents.

### France

Deux agents de la DGSE, tous deux militaires basés au Centre Parachutiste d'Entraînement Spécialisé ont été arrêtés le 25 juillet à bord d'un véhicule volé et en possession d'armes à feu. Ils ont été mis en examen pour tentative d'homicide volontaire d'ordre privé.

Un lieutenant-colonel de l'armée française a été mis en examen alors qu'il se trouvait à Naples en poste à l'OTAN, a révélé une information d'Europe 1 le 30 août. Il est suspecté d'avoir transmis des documents ultra-sensibles à un agent Russe du G.R.U (service de renseignements militaire Russe).

Le 12 juin dernier, l'armée française a procédé à un test avec le sous-marin nucléaire lanceur d'engins Le Téméraire. Ce test est un réel message diplomatique illustrant la dissuasion nucléaire française.

## Russie

Plongé dans le coma depuis le 23 août dans un hôpital berlinois, l'opposant russe Alexei Navalny a été empoisonné en Russie. Ses jours ne sont plus en danger et les puissances européennes réclament une enquête transparente sur les circonstances de ce drame.

Mi-août, le ministre russe de la Santé, Mikhaïl Mourachenko, a annoncé que le premier lot de vaccins avait été produit. Il sera disponible prioritairement pour les soignants et après pour tous les russes volontaires.

Le 11 août, Nicolas Maduro a annoncé avoir fait appel à des volontaire du Venezuela pour tester le vaccin contre la COVID-19 développé par la Russie. Ils ont fait savoir qu'ils étaient prêts à participer aux essais chinois et cubains.

## Moyen-Orient

### Explosion au Liban - 4 août 2020

Le porte-hélicoptère de la Marine Nationale le *Tonnerre* a accosté le 14 août sur les côtes libanaises après les explosions du mardi 4 août dans la ville de Beyrouth. Le bâtiment transportait du fret et une aide humaine pour aider à la reconstruction du port.

A la suite du *Tonnerre*, le *Calao* est arrivé au Liban le 17 août. Il transportait 1 000 tonnes d'aide humanitaire et de matériaux de construction. Le *Calao* est un navire marchand affrété par l'armée française. Les marchandises seront distribuées à des ONG libanaises « soigneusement choisies ».

L'explosion a eu aussi des retombées politique : un accroissement de la haine contre le Hezbollah sur les réseaux sociaux et dans les médias proches des partis d'opposition. Certains libanais considèrent l'explosion comme le point culminant du processus de décomposition de l'État libanais. Le chef du Hezbollah a averti le 14 août qu'un projet était en cours afin de renverser l'État libanais.

Le 31 août, un rapport de la banque mondiale, en coopération avec l'Union Européenne, a chiffré le coût économique de l'explosion. Il serait compris entre 8,5 et 10,3 milliards de dollars.

Gonzalo Fuentes/REUTERS



## Israël

**D.** Trump a annoncé que d'ici début septembre, un accord historique serait signé entre Israël et les Émirats arabes unis. Cet accord a pour objectif de normaliser leurs relations. Benjamin Netanyahu qualifie cela d'une " nouvelle ère [qui] commence dans les relations entre Israël et le monde arabe".

Selon le mouvement islamiste palestinien Hamas, la normalisation des relations entre les Émirats arabes unis et Israël ne sert pas la cause palestinienne et serait observée comme une continuation du déni des droits du peuple palestinien.

Suite à cet accord, certains analystes attendent avec impatience une coopération entre les industries de la défense d'Israël et des Émirats arabes unis. Cette collaboration pourrait comprendre les domaines comme la cyber sécurité et les systèmes de défense avancés.

Depuis que Hassan Nasrallah (homme politique libanais, secrétaire général du Hezbollah) a juré de venger un membre du Hezbollah tué lors d'une attaque de missiles, l'armée israélienne est en état d'alerte et a déployé des renforts à sa frontière.

Les autorités israéliennes ont annoncé avoir déjoué une cyber-attaque orchestrée par le groupe Lazarus, à priori soutenu par la Corée du Nord. Cette attaque ciblait principalement les industries de défense du pays.

## Syrie

**M**ardi 18 août, l'armée américaine a perdu deux de ses drones à la suite d'une collision en plein vol dans la région d'Idlib, en Syrie, selon le Military Times. Il s'agirait de drones de combat chasseur-tueur MQ-9 Reaper, capable de surveiller et collecter du renseignement.

Lundi 31 au soir, des frappes de l'armée israélienne ont tué deux soldats syriens et trois combattants non-Syriens, selon l'Observatoire syrien des droits de l'Homme. Les tirs ont visés des positions de l'armée syrienne ainsi que du Hezbollah chiite libanais, situées dans le nord de la province de Deraa et au sud-ouest de Damas.

## Coup d'État au Mali

**M**ardi 18 août, le président malien, Ibrahim Boubakar Keïta a été amené au camp Kati par des mutins là où, huit ans plus tôt une mutinerie avait débuté ayant provoqué la chute du président de l'époque. Le lendemain, il a annoncé sa démission à la télévision malienne.

Selon l'IRIS, le coup d'État, n'est à court terme, pas une menace pour la force Barkhane. De plus, les opérations sur le terrain ne devraient pas être touchées car elles se déroulent dans le nord du pays, éloignées de la capitale. Cependant, la coopération avec les nouveaux dirigeants du Mali risque d'être difficile.

Suite à ce putsch, la réponse de la France a montré sa volonté et sa détermination à maintenir une présence militaire dans la région. Barkhane s'impose comme une opération majeure pour la lutte anti-terrorisme.

## Actualités Générales

**L**e 7 août dernier, un rapport de l'ONU a accusé plusieurs responsables gouvernementaux maliens de ralentir le processus de paix dans la région. Ce dernier dénonce des responsables de la hiérarchie militaire et du renseignement. Un rapport en août 2018 avait déjà désigné certaines autorités comme faisant obstacle à la paix, coopérant avec des groupes terroristes.

Le 12 août, le port de Mocimboa da Praia, situé dans la province de Cabo Delgado dans le nord du Mozambique a été pris par des terroristes. Le port se trouve à 80 km d'importantes installations pour le développement de gaz naturel liquéfié (GNL), dans lesquelles le groupe français Total est implanté. Les Forces de défense du Mozambique (FDS) sont intervenues dans les villes afin de stopper l'avancée des djihadistes.

Le même jour, le porte-parole de l'armée du Soudan du Sud, Lul Ruai Koang, a annoncé qu'un affrontement avait éclaté entre des soldats et des jeunes de la communauté de Gelweng lors d'une opération de désarmement du gouvernement. 127 personnes ont été tuées dont 82 civils et 45 soldats.

Le dimanche 16 août, une attaque commanditée par des djihadistes somaliens shebab a causé la mort de 11 personnes dont un policier dans la capitale somalienne, selon un responsable de sécurité du gouvernement. L'attaque visait un hôtel habituellement fréquenté par des responsables gouvernementaux et a été effectuée à l'aide d'une voiture piégée puis de coups de feu.

La force opérationnelle Takuba, créée par la coalition militaire européenne en 2018 pour soutenir l'opération Barkhane au Sahel, devait débuter cet été mais peine à voir le jour. Le 27 mars dernier, Takuba a officiellement été lancée, alliant des soldats de pays européens.

## Niger

Le 9 août, six humanitaires français ainsi que deux Nigériens (un guide et un chauffeur) en mission humanitaire ont été tués par des hommes armés à motos au Niger.

Les six français tués travaillaient pour l'ONG Acted. Ils étaient jeunes, la plus âgée avait 30 ans. Il s'agissait d'universitaires, de doctorant, d'un normalien et d'une ancienne militaire.

Au lendemain du coup d'État au Mali (le 18 août), afin de dénoncer la gestion du président Issoufou au pouvoir depuis près de 10 ans, un groupe « politico-militaire » veut regrouper les insatisfaits du régime.

## Continent Asiatique

Des pourparlers avec les talibans ont été annoncés par le gouvernement afghan le 9 août dernier. Cette annonce intervient après un accord sur la libération de 400 talibans.

Mi-août, l'Iran a arraisonné un pétrolier dans les eaux internationales de la mer du golfe. Cette action a alerté l'armée américaine, faisant craindre une nouvelle escalade entre les deux pays.

Le 15 août, le président Trump a annoncé qu'il était prêt à réimposer unilatéralement les sanctions de l'ONU sur l'Iran, après que le Conseil de sécurité avait rejeté une résolution américaine visant à prolonger l'embargo sur les armes iraniennes.

Le samedi 8 août, l'Inde a publié une liste de 101 armes qui seront interdites d'importation durant les sept prochaines années. Cette liste contient plusieurs types d'armes et d'engins de combat, comme des fusils d'assaut, des systèmes de sonar, des radars et des satellites de communication. L'embargo sera progressivement mis en place de 2020 à 2024.

Les conflits dans la région de l'Himalaya et la pandémie de coronavirus nuisent à la recherche scientifique dans la région. Cette région contient l'une des plus grandes biodiversités au monde. La question du partage des données des recherches scientifiques est aussi à l'ordre du jour.

## Chine

Jeudi 27 août dernier, la Chine a annoncé avoir mené des exercices militaires aériens de « haute intensité » en mer de Chine méridionale. Début juillet, l'armée américaine avait fait se croiser deux porte-avions dans la même zone.

Le 25 août, durant les exercices militaires chinois en mer de Chine méridionale, un avion espion américain U-2 « Dragon Lady » s'est invité aux manœuvres, à moins de 300 km des côtes chinoises. La Chine y a vu une « action provocatrice » de la part des États-Unis.

Ce mois-ci, Taïwan a annoncé que ses dépenses de défenses vont augmenter de 10,2% en 2021, pour faire face aux pressions exercées par son voisin chinois.

La controverse gagne du terrain sur la nomenclature des avions dits de 5<sup>ème</sup> génération (5G) et ceux de 4<sup>ème</sup> génération plus (4G+). Pour cause, les dernières itérations d'avions dits de 4G+ ont tout l'attribut des avions dits de 5G grâce à l'emploi d'une puissance avionique de bord.

Les États-Unis, la Russie et la Chine continuent le développement d'armes hypersoniques à un rythme digne de la course aux armements de la Guerre Froide. Ces armes, une fois mises au point et positionnées, pourront déjouer les batteries antimissiles adverses et remettre en jeu l'équilibre des puissances.

Le 20 août, l'agence américaine de développement des armes du futur (DARPA) a annoncé que l'entreprise Heron a mis au point un logiciel de combat aérien capable de battre un pilote humain. Malgré le résultat sans équivoque le programme ne prenait en compte que des combats avec des mitrailleuses et non pas des missiles. Cette situation avantage grandement le camp de la machine car les manœuvres à accomplir requièrent beaucoup d'endurance pour un vrai pilote.

Début août, les comptes de la firme aéronautique brésilienne ont été mis à jour et révèlent un gouffre abyssal de six cent sept millions de dollars. Cette situation est le fruit du découplage avec la firme Boeing de l'avionneur sud américain et de la crise de COVID-19 qui a mis un frein au secteur aéronautique. En réponse, Embraer retarde son prochain modèle d'appareil pour 2023.

Le 21 août, l'Inde a annoncé que le missile français MICA du constructeur MBDA équiperont sa flotte aérienne de Sukhoi 30MKI. Cette nouvelle est intéressante car pour la première fois un missile européen sera monté sur un avion russe. Cette commande faite suite aux différentes escarmouches aériennes avec le Pakistan en 2019 qui a vu la perte d'un MIG 21 Bison indien et de la capture de son pilote.

## Russie

Le 12 août, le ministre russe de la Défense Sergueï Choïgou est allé à Komsomolsk-sur-Amour pour visiter l'usine où sont produits les avions de combat Su-35 « Flanker E » et Su-57 « Felon » du constructeur aéronautique Sukhoï. Le ministre en a profité pour annoncer une commande de 12 nouveaux appareils d'ici la fin de l'année pour 70 milliards de roubles (800 millions d'euros).

Le 19 août, le groupe d'armement russe Kalachnikov a présenté le nouveau fusil d'assaut AK-19 et le fusil « intelligent » MP-155 Ultima. La nouvelle version du fusil d'assaut AK-19 est conçue pour des cartouches de 5,56mm. L'AK-19 est basé sur l'AK-12 qui a été fourni aux forces armées russes depuis 2018.

## Europe

Le 11 août, Airbus a annoncé faire un grand pas dans son programme militaire visant à développer un « système de système ». Ce programme vise plus loin qu'un simple avion nouvelle génération mais aussi à développer le concept « Remote Carriers ». Cela consiste à faire voler à un aéronef habité avec une myriade de petits drones autour de lui pouvant effectuer des tâches annexes allant de la surveillance au brouillage en passant par la saturation des défenses adverse.

Le 14, le constructeur outre-Atlantique Lockheed et MBDA Allemagne ont annoncé continuer le projet de remplacement des anciennes batteries antiaériennes Patriotes positionné sur le sol allemand. Cette annonce fait suite à plusieurs mois de mise en sommeil dû à l'épidémie de coronavirus.

Le 17, la Belgique annonce l'achat de quatre drones aux États-Unis. Cette vente comprend du matériel annexe comme des stations de commandes et des équipes de maintenance. Les aéronefs seront construits au pays de l'Oncle Sam et commenceront à arriver en 2023 pour une mise en fonction effective en 2025. Cette achat de quatre appareils garantira en tout temps la disponibilité d'au moins un d'entre eux.

L'entreprise Rolls-Royce est entrée en partenariat avec Reaction Engines, experts britanniques dans le domaine de l'aviation hypersonique. Il vise à développer des systèmes de propulsion à grande vitesse pour des applications civiles et militaires. 26 millions de dollars vont être investis au cours des deux prochaines années.

Fin août, la possibilité pour la Grèce d'obtenir des avions Rafale français a refait surface, d'abord sur les réseaux sociaux et ensuite dans la presse nationale. Selon Méta-défense, un seul escadron de ces appareils serait capable de « profondément bouleverser le rapport de force en mer Égée » où des tensions avec l'armée turque persistent.

## Vers l'infini et l'au-delà : l'Espace

**D**ans l'espace, le nombre d'évènements jugés « préoccupants » ne cesse d'augmenter. Plusieurs puissances se préparent à défendre leurs positions dans le ciel. Des armes anti-satellites seraient en développement, notamment du côté russe et du côté américain. Il faut savoir qu'un seul petit choc avec un débris ou autre objet est de nature à endommager ou détruire les satellites dans l'espace.

Le département de la défense américaine a créé ce 4 août une nouvelle entité chargée d'enquêter sur les phénomènes aériens non identifiés.